

Les Sauriol en Amérique

Pierre Dionne (13204)

Pierre Sorieul, ancêtre de tous les Sauriol en Amérique, est né à Rennes, capital de la Bretagne, le 15 avril 1675. Néanmoins ses parents, Guillaume Sorieul et Nicole Jourdan, ne sont pas bretons; sans doute arrivés de Normandie ils ne sont pas nés, mariés ou décédés en Bretagne¹. Quatre de leurs enfants sont nés à Rennes et sont baptisés à la paroisse Toussaints²: Marie le 14-05-1670, Jacqueline le 19-07-1671, Julienne le 27-03-1674 et Pierre le 15-04-1675. Seul Pierre est venu en Nouvelle-France.

Pierre Sorieul arrive dans la colonie avant 1701³ comme soldat d'une compagnie des troupes de la Marine sous le commandement de Monsieur Le Verrier⁴. Il est connu comme "Pierre Sorieul dit Sansoucy". Les militaires venus en Nouvelle-France portaient des surnoms ou sobriquets. Cette coutume remonte à l'ancienne France où, à son entrée dans l'armée, chaque soldat recevait un sobriquet. On retrouve des surnoms bien originaux: Normand dit malaupouce, Prêt-à-boire, Laterreur, etc.⁵. De 1700 à 1720 la compagnie du capitaine François Le Verrier de Rousson sert à Montréal et à Québec. Le Verrier avait été nommé capitaine avec commission en 1694. Blessé deux fois lors de campagnes contre les Iroquois sa carrière militaire est assez brillante; il fut fait chevalier de Saint-Louis en 1713. Il est promu major des troupes à Québec en 1714 et major des troupes à Montréal en 1716⁶. Le Traité de paix avec les Iroquois ayant été signé à Montréal en 1701 on peut supposer que Pierre Sorieul n'a connu que les dernières campagnes contre les Iroquois.

Pierre Sorieul marie Marie-Madeleine Plouf à Montréal en l'église Notre-Dame le 25 août 1718⁷. Le contrat de mariage est passé la veille devant le notaire Michel Laferté Lepailleur⁸. Il a quarante-trois ans, elle dix-sept. Marie-Madeleine est la fille de François Plouf, né à Verchères, sur les rives du fleuve Saint-Laurent, et Catherine Bon dit Lacombe née en France⁹. François Plouf est reconnu comme l'un des pionniers de Saint-Laurent¹⁰ ayant obtenu une des premières concessions accordées par les Messieurs de Saint-Sulpice dès 1700.

En 1720 Pierre s'installe sur une ferme de la côte Notre-Dame des Vertus, à Saint-Laurent, près de ses beaux-parents. Onze enfants voient le jour entre 1720 et 1740; trois meurent dans les premiers jours, deux autres avant l'âge de sept ans. Les garçons, Louis, né en 1727 et marié à Marie-Josephite Couvret, et Maurice, né en 1733 et marié à Élisabeth Legault, auront des descendants jusqu'à nos jours. Les filles, Madeleine mariée à François Bibault, Marie-Josephite mariée à Michel Joly, Geneviève à Pierre Caillé et Suzanne à Pierre Assaillier, ont toutes des descendants au 21^e siècle.

Au cours des ans la ferme s'agrandit avec l'acquisition de plusieurs nouveaux terrains¹¹. A 65 ans Pierre devient bedeau à l'église de Saint-Laurent (1740-1748)¹². Il meurt le 12 avril 1748¹³, à soixante-treize ans; Marie-Madeleine, 47 ans, doit encore élever quatre enfants, la plus jeune Marie-Suzanne n'a que huit ans. L'aîné, Louis, a vingt et un ans; il devient responsable de la ferme familiale de la Côte Vertu.

Louis (1727-1805) épouse Marie-Josephite Couvret (1731-1798) à Saint-Laurent le 1 février 1751¹⁴. En plus des terres de Saint-Laurent il acquiert le 24 janvier 1751 une ferme aux Saults-aux-Récollets¹⁵. En 1776 il acquiert une terre à Saint-Martin où la famille déménage; il la donnera à son fils André en 1792.

Maurice (1733-1800/1806) cultive une ferme à la côte Saint-Laurent; il en est propriétaire lors de son mariage¹⁶ à Isabelle Legault (1738-1797) à Saint-Laurent le 23 janvier 1758¹⁴. En 1760 il s'installe à Saint-Martin sur une terre qu'il vend à son neveu André en 1792. Il s'installe alors à Sainte-Rose.

Au 21^e siècle on compte au Canada et aux États-Unis 629 Sauriol, Souriol et Sourile dont 242 descendants de Maurice Sorieul et 387 descendants de Louis Sorieul. En France on dénombre 142 « cousins » portant le nom de Sorieul.

¹ Dictionnaire des patronymes de Bretagne, Archives départementales d'Ille-et-Villaine, Rennes

² Registre de la paroisse Toussaints, Archives communales, Rennes

³ Témoin au mariage d'Antoine Bisson et Elisabeth Labadie, Sainte-Foy, 24-01-1701; Registre paroissial de Sainte-Foy.

⁴ Marcel FOURNIER, Dictionnaire biographique des Bretons en Nouvelle-France, 1600-1765, Collection Études et recherches archivistiques, No 4, Archives nationales du Québec

⁵ Marcel FOURNIER, Notes de recherche généalogique, Bibliothèque de Montréal, Salle Gagnon

⁶ Dictionnaire biographique du Canada, 1701-1740, Presses de l'Université Laval, Québec, 1969

⁷ Registre paroissial de la paroisse Notre-Dame

⁸ Ct Lepailleur, Archives nationales du Québec

⁹ René JETTÉ, Dictionnaire généalogique des familles du Québec des origines à 1730, Presses de l'Université de Montréal, Montréal, 1983

¹⁰ Robert RUMILLY, Histoire de Saint-Laurent, Beauchemin, Montréal, 1969, p.18

¹¹ Acquisition de terres par Pierre Sorieul de Gabriel Poitiers le 29-02-1721 (Ct Raimbault); du Séminaire de Saint-Sulpice de Montréal le 20-05-1724 (Ct Raimbault); de Joseph Hourdé le 12-11-1738 (Ct Porlier); de Nicolas Valade dit Lajeunesse le 06-05-1746 (Ct Simonnet). Archives nationales du Québec

¹² Programme de recherche en démographie historique,

¹³ Registre paroissial de Saint-Laurent, sépulture 13-04-1748

¹⁴ Registre paroissial de Saint-Laurent, mariage 01-02-1751

¹⁵ Ct Hodiesne 24-01-1751, Archives nationales du Québec

¹⁶ Ct Hodiesne 15-01-1758, Archives nationales du Québec